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2.2 | O som [a] – A aberto 

Começamos com a primeira letra do alfabeto, a letra A. Em português, a 

letra A pode fazer 2 sons de vogais orais: o som [a], a que chamamos de A 

aberto, e o som [ɐ], a que chamamos de A fechado. 

Nesta lição vamos aprender o A aberto: [a]. 

Se olharmos para o diagrama das vogais, o som [a] é anterior, aberto e não 

arredondado. Ou seja, a língua está mais para a frente, encostada à parte 

detrás dos dentes de baixo, a boca está aberta e os lábios não estão 

arredondados: [a]. 

Este som é o mesmo som que a letra A faz em muitas outras línguas, como 

alemão, italiano, francês e espanhol. Isto significa que, se falares qualquer 

uma destas línguas, já sabes pronunciar o som [a]. 

Em inglês, o som [a] existe no ditongo [aɪ], presente em palavras como I, 

my e life. Ou seja, se falares inglês, basta pegares no ditongo [aɪ] destas 

palavras e eliminares o I final. [aɪ] [a]. 

Repete comigo: [a]. 

Agora que já sabemos como é que se pronuncia o som [a], como é que se 

escreve? 

O som [a] pode ser representado de 3 formas:  

Ou pela letra A sem qualquer acento (a); 

Ou pela letra A com um acento agudo (á); 

Ou então a letra A com um acento grave (à). 
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Vamos começar pelas situações em que o som [a] se escreve com um A 

com acento grave (à), porque isto acontece apenas em 7 palavras 

específicas. Estas palavras resultam da união da preposição “a” com alguns 

pronomes, e são as seguintes:  

à = a + a 

às = a + as 

àquele = a + aquele 

àqueles = a + aqueles 

àquela = a + aquela 

àquelas = a + aquelas 

àquilo = a + aquilo 

Para além destas palavras, não existe mais nenhuma palavra com acento 

grave na Língua Portuguesa, portanto já não tens de te preocupar mais 

com este acento! 

De seguida, temos as situações em que o som [a] se escreve com um A 

sem nenhum acento (a), que são três:  

A primeira é quando as palavras acabam em -al, -ar, -ax ou -az. Aqui 

normalmente este A é tónico, como em animal, estar e rapaz, mas também 

pode ser átono, como em tórax. 

A segunda situação é quando temos a sequência A-L-consoante, como nas 

palavras altura e analfabeto. Normalmente este A é átono nestas 

situações. 
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Finalmente, quando as palavras terminam em -a, -e ou -o e têm o A tónico 

na penúltima sílaba, esse A escreve-se sem acento e pronuncia-se [a], 

como por exemplo as palavras ca.ra, ci.da.de ou a.ca.so 

As únicas exceções a esta última situação são as palavras em que temos 

um M ou N depois do A tónico, como em e.xa.me ou pla.no. Nestas, o A 

tónico pronuncia-se [ɐ] e não [a]: exame, plano. 

De resto, o som [a] escreve-se com a letra A com um acento agudo (á) e 

nestes casos é sempre tónico, como nas palavras já, água ou ananás. 

Agora que já sabes como se pronuncia e como se escreve o som [a], vais 

tentar identificá-lo em 3 frases que vão aparecer no ecrã e depois vais 

repetir cada frase comigo. 

Primeira frase: O rapaz corre atrás do animal.  

E agora repete comigo: 

O rapaz corre atrás do animal. 

Agora mais rápido: 

O rapaz corre atrás do animal. 

Segunda frase: A Amália come salada com ananás.  

E agora repete comigo: 

A Amália come salada com ananás. 

Agora mais rápido: 

A Amália come salada com ananás. 

Terceira frase: Lagos é uma cidade no Algarve.  
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E agora repete comigo: 

Lagos é uma cidade no Algarve. 

Agora mais rápido: 

Lagos é uma cidade no Algarve. 

 


